

vières pour Nicolet, le Commissaire apprenait que le dit abbé était retourné de Québec et allait le rencontrer à Nicolet, il dit qu'il ne voulait pas approcher de cet homme là.

Mgr Smuëlders croit-il maintenant qu'il avait affaire à des gens disposés à le perdre lui-même pour le succès de leurs machinations. S'il ne nous avait pas autant rassurés nous mêmes, nous aurions fait des démonstrations imposantes qui auraient eu leur langage. Aussi les victimes de cette iniquité sont disposées à tenir l'ex-commissaire en partie responsable de la position pénible dans laquelle elles se trouvent acculées. Il nous semble que ce personnage qui a eu ci-devant la confiance du Saint-Père, ne devrait pas s'arrêter au premier échec. Il doit insister, s'exposer même pour faire triompher la vérité; il doit s'interposer pour empêcher la catastrophe.

A. X.

---

29 mai 1885.

Un mot à la hâte pour vous dire combien la démonstration contre la division du diocèse a été magnifique et consolante.

Nous espérons toujours avoir justice de Rome; sinon, on pourra dire que l'iniquité fait fortune dans notre siècle de grandes misères.

Ni à Québec, ni à Nicolet le Protonotaire de contrebande n'a pu voir le Commissaire.

Courage, la vérité triomphera; l'erreur sera écrasée. Allez prier au tombeau de Saint-Pierre.

Ici, les prières montent au ciel comme un cri puissant qui sera entendu par la Sainte Vierge. Tout le monde sent que la cause que vous défendez est la cause de la religion en Canada. Si vous succombez, on pourra dire: " tombé au champ d'honneur ".

Le vieil et saint Evêque Bourget disait ces jours derniers à un prêtre du diocèse des Trois-Rivières: " Dieu est avec votre évêque, et il triomphera ".

Les Mrs de Nicolet sont stupéfaits des démonstrations des gens du Sud. Vouloir avoir un diocèse quand personne ne veut contribuer de ses deniers pour le fonder, cela jette quelque froideur sur l'enthousiasme.

Dans tous les cas, ces Mrs *sont coulés* aux yeux des populations (c'est-à-dire perdent la confiance publique). Les élèves diminuent sensiblement. Un prêtre de leur maison écrivait à un ami au